
Association de Sauvegarde des Maisons et Paysages du Quercy 

Compte rendu d’activité de l’année 2024 

C’est au nom des membres du Comité Directeur de l’ASMPQ que j’ai le plaisir de vous rendre compte de 

l’activité de notre association au cours de l’année écoulée. 

1/Réunions statutaires et répartition des responsabilités 

Nous avons tenu notre assemblée générale ordinaire le 1er juin 2024 au restaurant La chartreuse à Cahors. A 

l’issue du vote des adhérents de l’association présents ou représentés deux nouveaux adhérents sont 

devenus membres du comité directeur, François Père et Olivier Bodard. Dans les mois suivants nous avons 

eu avec ce dernier un différend qui a abouti à sa démission du comité. 

La composition du bureau est restée inchangée avec Francis Kelly comme vice-président, Patrick Goyet 

comme trésorier et Thérèse Rességuier comme secrétaire, un rôle clé dans notre organisation, un rôle qu’elle 

assume parfaitement. Je continue à assurer la présidence. Le comité directeur s’est réuni trois fois au cours 

de l’année et ses membres se concertent régulièrement. 

Joëlle Fages et Francis Kelly assument la lourde tâche de préparer et organiser nos sorties, maintenant aidés 

par François Père, et ponctuellement par Danièle Serres et Jean de Chalain. Emile Haro nous a fait bénéficier 

de ses grandes compétences, a effectué un énorme travail d’analyse de deux projets de PLUI et a rédigé 

contributions ou avis au nom de l’ASMPQ. Hélène Richard et Jean-Michel Quesne nous font bénéficier de 

leur savoir-faire en matière de communication ; Alain Jouret est un remarquable apporteur d’idées et est par 

exemple à l’origine de la visite d’Auvillar. Une belle équipe aux talents très complémentaires que je vous invite 

à venir renforcer. En votre nom je les remercie chaleureusement pour leur dévouement. Nos remerciements 

vont également à Catherine David qui nous représente dans plusieurs commissions et enfin à Gilles Chevriau, 

animateur de Quercy net qui continue à nous apporter son soutien. 

2/Activités 

Sorties et conférences constituent toujours la partie la plus visible de notre activité. 

A l’issue de notre assemblée générale madame Anne-Marie Leroy, déléguée régionale de la Fondation du 

patrimoine Occitanie-Pyrénées, nous a présenté de façon très vivante les objectifs, les moyens et les 

réalisations de la fondation, avec des exemples de ce qui a été fait dans notre région. La Fondation du 

patrimoine joue un rôle essentiel dans le projet de restauration du pont Valentré ; nous avons été associés à 

la signature de la convention qui formalise le lancement de ce lourd chantier. 

Nous avons organisé de belles sorties auxquelles ont généralement participé une trentaine d’adhérents. Les 

comptes rendus détaillés de ces visites figurent sur notre site www.asmpq.fr  

Auvillar dans le Tarn et Garonne le 16 mars. Visite conduite par le très érudit général Pierre Garrigou-

Grandchamp, qui y habite et nous a fait connaître l’histoire de ce bourg, fait admirer ses vieilles rues, son 

église, sa halle aux grains circulaire et son charmant musée. 

Issendolus le 25 mai, avec l’histoire de l’hôpital Beaulieu, expliquée par l’intarissable Francis Kovacs, et la 

présentation des travaux de restauration de la salle capitulaire qui ont bénéficié du soutien financier de la 

mission Bern. Nous avons décidé de saluer la ténacité de Francis Kovacs en contribuant à hauteur de 500 

euros au financement de cette restauration, via la Fondation du patrimoine. L’après-midi a été consacré au 

mémorial de Gabaudet dans les ruines d’un hameau qui abritait un camp de résistants et a été attaqué par 

un détachement de la sinistre division « Das Reich ». 

Sortie commune avec MPFLot le 1er août, avec visite du village de Faycelles, commentée par un guide 

conférencier du Pays d’Art et d’Histoire du Grand Figeac, puis du moulin de Merlançon avec ses propriétaires, 

http://www.asmpq.fr/


qui l’ont restauré et le remettent progressivement en état de marche. En fin de journée nous avons été reçus 

au mas de Lacombe, resté très authentique avec ses deux maisons accolées et sa belle grange-étable. 

Enfin le 14 septembre sortie à Montvalent et Creysse. Jacques Cubaynes et madame Anne-Marie Pécheur 

nous ont fait connaître l’histoire de ces villages, nous ont fait découvrir leurs ruelles, nous ont fait admirer 

un très beau retable du 17ème et une église à absides jumelles unique en France. 

De belles sorties qui sont aussi l’occasion de rencontres intéressantes. 

Notre association est agréée au titre de l’environnement et habilitée à participer au débat sur 

l’environnement dans le cadre d’instances consultatives. Lors de l’élaboration d’un PLUI elle peut être 

consultée et contribuer à améliorer le projet en donnant un avis en tant que personne publique associée. Les 

dossiers présentés sont complexes et extrêmement lourds, comprenant parfois des milliers de pages. Emile 

Haro avait déjà préparé la contribution de l’ASMPQ à l’enquête sur le PLUI du Grand Cahors et certaines de 

nos propositions avaient été retenues. Cette année il s’est attaqué au dossier présenté par CAUVALDOR et il 

a récemment été invité par CAUVALDOR à une réunion de travail sur les modifications à apporter au PLUI 

suite aux réserves de la Commission d’enquête. Il a enfin préparé une contribution lors de l’enquête publique 

sur le PLUI-H du Grand Figeac, avec à la clé un avis défavorable de notre part sur les modalités concernant 

les installations de production d’énergies renouvelables. Sa compétence et son travail ont mis en valeur notre 

association et lui ont permis de faire œuvre utile en demandant des améliorations ou des modifications des 

projets présentés. Nous l’en remercions très vivement. 

Nous sommes représentés au sein de nombreuses commissions ou organismes en lien avec la protection du 

patrimoine : la CODENAPS (commission départementale de la nature des paysages et des sites), le CAUE 

(Conseil d’Architecture, d’Urbanisme et de l’Environnement), la commission départementale chargée 

d’établir la liste d’aptitude aux fonctions de commissaire enquêteur, la commission locale du Site Patrimonial 

remarquable de Cahors. 

3/ Renouvellement annuel du comité directeur 

Dans le cadre du renouvellement statutaire du comité directeur, le mandat de trois membres arrive à 

échéance : Jean de Chalain, Thérèse Rességuier et Danièle Serres. 

Thérèse Rességuier et Danièle Serres acceptent le renouvellement de leur mandat tandis que Jean de 

Chalain, après de très nombreuses années au service de notre association a préféré y renoncer. Nous 

respectons son choix avec le regret de devoir nous passer de sa présence, de son expérience et de ses 

connaissances. Jean connaît l’ASMPQ depuis sa création. Il en a assuré la présidence pendant de nombreuses 

années, la faisant profiter de sa connaissance du département et des hommes du fait de sa profession de 

directeur du comité départemental du tourisme. Même lorsqu’il a passé la main à Sylvie Marroux qui, à 

l’époque, avait accepté d’assurer ce qu’elle avait appelé une régence, avec l’humour que nous lui 

connaissons, il est resté membre du comité directeur. A présent il a décidé de passer la main une nouvelle 

fois après cette longue période de dirigeant de notre association. Nous lui disons toute notre reconnaissance 

et l’assurons de notre chaleureuse amitié. Toutes ses qualités vont nous manquer mais nous espérons avoir 

la joie de le retrouver avec son épouse le plus souvent possible lors de nos sorties. 

4/Situation générale de l’association 

La situation financière de l’association est tout à fait saine comme vous l’expliquera notre trésorier. Le 

nombre de nos adhérents s’élève à 89 et est stable ; nous recrutons de nombreux adhérents chaque année 

mais en perdons tout autant pour toutes les raisons liées à l’âge ou du fait de changements de région. Il nous 

appartient à tous de faire connaître notre association, de diffuser son programme de sorties et finalement 

de susciter de nouvelles adhésions. Je compte sur vous ! 


